

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

SAN JOSÉ VIERNES 30 DE OCTUBRE DE 1903

NUMERO 598

La Cervecería de Richmond

FABRICA LAS MEJORES CERVEZAS DEL PAIS

LA DOBLE NEGRA Y LA PALE ALE

se recomienda por si sola. Son hechas exclusivamente de malta y lúpulo, y por consiguiente las mas puras, de mejor aroma, inmejorable sabor y más cuerpo

Su mejor garantía es el no contener sustancias nocivas.

La Emulsión Legítima.

Millares de médicos han justificado con su autoridad que no existe nada mejor para robustecer y fortalecer el organismo que la preparación llamada EMULSION DE SCOTT, compuesta de aceite de hígado de bacalao en combinación con hipofosfitos de cal y de sosa, seguros por su experiencia que aquél nutre y fortifica á la vez que los hipofosfitos entonan el sistema nervioso, restaurándole las fuerzas y energía vital, para repeler principios antagónicos y recuperar la salud normal. Preparación de tan benéficos resultados terapéuticos es la legítima

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao é Hipofosfitos de Cal y de Sosa

que se despacha bajo la firma de los Sres. Scott & Bowne, Químicos de Nueva York. Medicamento el más importante y sin paralelo, es verdaderamente digno de ser recomendado como lo es por los Señores Médicos, como heroico regenerador de organismos debilitados y preventivo de muchas enfermedades, por cuanto á que purifica y enriquece la sangre.

SCOTT & BOWNE,
Químicos, New York.
De venta en las Boticas.

The Phoenix 
Coffee Co 
LIMON C. R.

Teniendo ya instalada la maquinaria pedida á los Estados Unidos, estamos en disposición de llenar todos los pedidos de CAFÉ MOLIDO que se nos hagan, garantizando la calidad y á precios sin competencia

LA GORDOBESA

Fábrica de Sombreros



— DE —
EMILIO PEREZ NAVAS

No más introducción de sombreros de fieltro.

LA GORDOBESA

es una fábrica sin rival en su género

Calle Central, casa contigua a la Botica del Comercio

 **CAFÉ MOLIDO** de superior calidad, de exquisito sabor, se vende en la sucursal de panadería de don Félix Pérez frente á La Bicicleta, lo mismo que par caliente á todas horas. Se tuesta y se muele al por mayor. 

COMPañIA DE AGENCIAS

De Costa Rica, Limitada

PUNTARENAS SAN JOSE LIMON

SANTO DOMINGO DE SAN MATEO

La reorganización de esta Compañía que cuenta hoy con lanchas, remolcadores, bodegas y demás elementos indispensables, nos pone en actitud de prestar un pronto y expedito servicio para embarques, desembarques, y despacho de mercaderías en general, tanto en Puntarenas como en Limón.

Pondremos especial cuidado á toda comisión que nos sea encomendada, tal como compra y venta de frutos, letras de cambio, movilización de fondos, & &

Manuel Barahona, Gerente.

LA BARRANCA

Gran Fábrica de Jabones de

TEODORO ROIZ

JABON: negro barcino amarillo y blanco de Marsella

La Cigarrería EL PROGRESO

 Recibe y vende á los más bajos precios:

Melrose, docena de 2 onzas, @ 4.80
Cameo " " " " " 4.00
Bull Durham de 4 " " " 9.00
Local contiguo á los Sres. F. J. Alvarado y Co
Apartado de correo 202

CERVECERIA TRAUBE LACIER BIER Cerveza negra, marca Estrella
BEST STOUT PORTER

Tabonuco al Guayacol, Cura Catarros, Bronquitis y todas las afecciones del pecho. Depósito en la Botica LA VIOLETA de JIMÉNEZ & C.^A

Director y Administrador
Rogelio Fernández G.

Precio de suscripción
Per un mes C\$ 1-00

Pago adelantado
OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,
Casa N. 99—Apartado N. 86

Pensamientos

—Las buenas acciones sobreviven a los ciudadanos y son los únicos títulos que la sociedad respeta.—Saint Pierre.

—El espíritu humano se asemeja a una ave herida; se agita, se-fatiga, sin encontrar un punto donde pararse y sostenerse.—Fe-

—El corazón del hombre necesita resortes, y en medio de infortunio, es poderoso resorte la esperanza.—Balmes.

—Los aristócratas se creen tanto más nobles cuando más separados están de las generaciones del que ennobleció su apellido. Las academias de Medicina, deberían someter a estos individuos a tratamientos especiales.—Rob Robert.

Por la vida

¡Morir! ¿y por qué si está en nuestras manos evitarlo? Cuando menos pensemos, la necrópolis va a ser más vasta que la acrópolis.

¿Y qué hace en tanto el municipio? ¿y qué nuestros hermanos de la Prensa y qué el país en general?

Yo creo que la obra de la sanidad se impone antes que ninguna otra; y hasta creo, con espanto de los timoratos que no ven más allá de sus narices, que, si para impedir la enorme mortalidad preciso fuera reducir la cartera de Instrucción Pública para aumentar la de Fomento, deberíamos hacerlo sin pérdida de tiempo.

Pero no hay necesidad de tal cosa; con reducir el presupuesto de la de Guerra, es suficiente.

¡Cañería, cloacas, caminos! Eso es todo lo que debemos hacer. ¿A qué portales, vulgo *arcadas*, delante del Teatro Nacional? ¿A qué esplendores que nos cuestan la vida?

Para tener cañería es preciso tener municipio. Pues bien, lo tendremos!

Para tener cloacas es necesario reducir la cartera de Guerra. Pues bien, reduzcámosla!

Para tener caminos es necesario romper con nuestro torpe sistema de cárceles y sacar esos individuos, onerosos a la sociedad que les mantiene y fomenta sus vicios y vagabundería, a trabajar, al sol, a la vida! Pues bien, hagamos todo eso. ¡Abajo el talón de oro; venga el papel moneda! Oxígeno a esta población malsana, sangre a estos organismos enfermos, trabajo a tanto vagabundo!

Pero, desgraciadamente, para hacer todo eso se necesita contar con el gobierno. ¡Maldita centralización!

Escarlatina, viruela, tifoidea,

anemia, sarampión, tosferina, ¿qué peste, que enfermedad, no ha hecho víctimas en San José?

Figuráos las exhalaciones de tres ó cuatro mil excusados, y los microbios que vienen en el agua achocolatada de la cañería! Materias fecales represadas por falta de cloacas; una población sin excusados portátiles; caños que exhalan olores insoportables; he aquí las causas de la tifoidea y de las enfermedades infecciosas. La higiene es una ilusión y tenemos ríos doquiera, y San José está admirablemente colocado para el establecimiento de cloacas! ¿A que atribuir que obras de necesidad apremiante no se lleven a la práctica? "El Noticiero" insinúa la idea de llevar al seno de la municipalidad venidera hombres de claro juicio, de laboriosidad innegable, que trabajen activamente por el saneamiento de la capital.

Creemos que ahí está la base.
REILEFF.

Verdades amargas

Con este título publicó *La Patria* de fecha 28 de los corrientes un interesante artículo, en que don Manuel González Z. señala algunas de las causas de nuestra decadencia, y estigmatiza las sandeces, desaciertos y puerilidades de nuestros gobernantes en asuntos económicos.

Se queja, en primer lugar, el señor González Zeledón de que en Costa Rica no tengamos industria fabril, y señala las causas de esa deficiencia diciendo:

"Costa Rica no es un país industrial. No lo es, por el solo hecho de cultivar y beneficiar café, de cultivar y beneficiar la caña de azúcar, ó de cultivar y beneficiar en escasísima escala dos o tres productos más de los centenares que en abundancia ofrece su rico suelo."

Aunque Lego en la materia, yo añadiría que Costa Rica no es ni puede ser por ahora un país fabril porque esta clase de industria requiere educación y conocimientos técnicos, que nuestro pueblo está muy lejos de poseer. La historia demuestra que los pueblos son primero pastores, después agricultores y que sólo llegan a ser fabriles, cuando su civilización ha alcanzado un grado muy elevado en la escala del progreso, etapa a que no hemos llegado ni llegaremos en muchos años. Es, por tanto, ridículo y pueril tratar de crear por medio de leyes protectoras industrias para cuyo ejercicio no está nuestro pueblo preparado.

Dice el señor (González que: *no somos industriales y escasamente industriales.*

Aunque un Diario de esta capital opina que no se deben decir ciertas verdades, porque con ello se desprestigia el país en el extranjero, yo creo que conviene señalar, no solo nuestras virtudes, sino también nuestros vicios y defectos, a fin de corregirlos. La prensa es la historia contemporánea, y como tal, debe aplaudir lo bueno y censurar lo malo con un espíritu de verdad y de justicia. Esta actitud noble y valiente es la que conviene al periodista, que aspire a ejercer salu-

dable influencia en la sociedad. Es más grato ciertamente ser alabado que vituperado, pero el periodista imparcial y sensato debe dar a cada uno lo que es suyo, encomiando las buenas acciones y censurando las malas; de lo contrario la prensa se convierte en una *patriotería* insulsa y vocinglera, que envanece a la sociedad con mentiras. Un sólo medio conozco para cumplir con lealtad la misión del periodista para con la patria y la humanidad, y es decir siempre la verdad.

Refiriéndose a la falta de iniciativa y de diligencia de nuestros productores, dice el señor González Zeledón:

"Y dejemos tranquilo al Gobierno en su labor de simple Administrador de la cosa pública, y no exijamos de él que alivie nuestra pereza y acumule riquezas en nuestra desventajada caja. Lo que un pueblo honrado y valiente no conquista con su propia iniciativa y con su sólo esfuerzo, ni merece obtenerlo, ni jamás llegará a alcanzarlo."

Justa y conforme a los principios de la ciencia es la observación del señor González Zeledón. La Administración pública en su función de protección y ayuda a los ciudadanos, debe abstenerse de hacer lo que el individuo por sí mismo, ó la sociedad por medio de otros organismos, puedan llevar a cabo cumplidamente. El Gobierno debe ayudar la acción individual y social, no ahogarlas con su excesiva intervención; debe excitar estas energías; pero no desnaturalizar su misión, ejerciendo una acción invasora en toda la vida social. Y si en el orden jurídico, por el concepto de la naturaleza del Estado y de sus fines, se llega a esta conclusión, a la misma conducen los principios económicos, que proclaman que el interés individual es, en todo cuanto cae bajo su poder, más activo y diligente que el interés social. Aunque haya ciertos hechos que no pueden cumplirse ni realizarse por la acción individual aislada, pueden existir organismos poderosos, libremente fundados, que tengan capacidad, fuerza y medios suficientes para llevarlos a cabo, y en este caso la intervención del Estado es completamente innecesaria, y suele además ser perjudicial y costosa a todos los ciudadanos.

Nuestra negligencia y nuestra incuria nacional es una verdad burilada por la experiencia en la conciencia de todos nosotros. En esta negligencia colectiva se halla la clave de todos los vicios de nuestra vida nacional.

El caudillo que se nos impone por medio de compadrazgos y transacciones;

Los pseudo-Congresos cómplices del mandatario, que aprueban sin contradicción todos sus actos por absurdos y atentatorios que sean;

Las irritantes farsas electorales con que se hace aparecer como electos por el pueblo a ciudadanos, que no son genuinos representantes de la voluntad social;

Las mistificaciones de periódicos semi-oficiales, que el público acepta como si fueran axiomas por no tomarse la molestia de controvertirlas para poner la verdad en su punto.

Los presupuestos lujosos en épocas de déficit.

Los ejércitos de empleados públicos innecesarios que devoran el fruto del trabajo con tanta fatiga adquirido por el esfuerzo y el sudor del pueblo; todos esos engaños todos esos abusos,

todos esos desaciertos frutos son de la incuria nacional.

Esos personajes casi siempre risibles, y á veces siniestros; esos estadistas que suelen presentar fisonomías plácidas, agradables, sugestivas ó severas; que parecen insinuantes, corteses, mesurados ó equitables; que hablan de todo con acento magistral aunque sean en realidad inconscientes; todo ello no es más que apariencias, y superficie, son muy pocos los que no tengan algún perfil de caricatura alemana.

Pero no hay que exagerar tampoco las tristes realidades de la vida. Un poco de indulgencia nos reconcilia con la humanidad.

Solo hay dos modos de triunfar; siendo feliz, ó siendo justo. La felicidad está hecha de concesiones a la maldad y al crimen; la justicia de sacrificio y de dolor.

Si yo fuera un grave doctor aconsejaría lo que sigue:

No creas siempre, porque te equivocarás a menudo, ni dudes de todo, porque te amargarás la existencia. Trata de mantenerte á igual distancia de la credulidad que hace tontos y del escepticismo que hace suicidas.

EL LEGO CAJETA.

Mortalidad de niños

Lo que Reileff afirma en "El Derecho" sobre la supina ignorancia de muchas madres para la crianza de sus hijos, es tan cierto como el Evangelio, pero nosotros preguntamos: Quien es responsable de esa ignorancia por la que enferman y mueren centenares de nuestros futuros ciudadanos?

En el memorial presentado al Congreso por "La Facultad Médica de Costa Rica" combatiendo la admisión de tres homeópatas a nuestro país, dice: "Hay en Costa Rica más de cien médicos titulados en las mejores universidades, con los que sobra para las necesidades (sic) del país y aún les falta ocupación, á pesar de las epidemias reinantes". Cómo se explica pues, que en tantos años y con tanto médico del pueblo bien dotado y bien distribuido en todo el país por el gobierno, estén todavía las madres matando a sus propios hijos por falta de consejos y de conocimientos? Me parece señor Reileff que no es esta la principal causa, y que aún con buena cañería y cloacas, la mortalidad de niños siempre será exagerada. La razón para nosotros es otra y vamos a darle algunos casos prácticos.

Amanece una chacalincita de diez y ocho meses de edad, con diarrea y calenturita, y como pertenece á familia pudiente, se llama al médico inmediatamente. Este llega, la examina y hace su diagnóstico *de moda*, es decir, "paludismo", pues hoy nadie puede enfermar, que no esté sufriendo del maldito "paludismo". Tras el diagnóstico, viene la consabida receta; *Quinina*.

El siguiente día, la criaturita sigue mala; pues *más quinina*. Sigue peor; aumentese la dosis de *quinina*; y ese maldito paludismo encaprichado en no querer salir, y el médico para remediar la mala elección del medicamento, sigue aumentando la dosis, á la moda de un extranjero que á falta del idioma, pretende hacerse entender con alzar la voz desmesuradamente.

Por fin, el estomaguito se subleva y arroja medicinas, alimentos y todo lo que le hacen tragar, pues la naturaleza es sabia y conservadora y sabe defenderse, pero el médico saca su geringuita hipodérmica y procede á inyectarle el veneno en la sangre.

El paludismo sigue sin embargo tieso que tieso, y más terco que el alópata con su *quinina*.

Por último, como al cabo de dos meses, el paciente, á pesar de tan científico y humanitario tratamiento, empeora día por día, se le receta un cambio de clima y continuación de la *quinina*, hasta que el cuerpecito queda completamente acribillado con las punzadas y convertido en una llaga, teniendo que llevarlo en una almohada para no lastimarlo. Entonces el médico, que no se desconcierta por tan poca cosa, comienza á suministrarle la bendita *quinina* por el recto, por medio de enemas ó ayudas, hasta que la enfermita, reducida á un esqueleto, con tanta *quinina*, amén de purgas, calomelanos, narcóticos y todo el armamentario científico-alopático, se ve obligada á exalar su postrer suspiro, no quedando otra cosa que hacer entonces sino escribir el artículo necrológico de cajón, donde se elogian los inauditos esfuerzos de la "ciencia", y se habla de "la flor tronchada en temprana edad", "los inexorables decretos de la Providencia" etc., etc. Esta chiquitina podría estar hoy gozando de vida y salud, si á tiempo hubiera tenido un buen tratamiento homeopático, pues el tal *paludismo* no era sino una calenturita proveniente de irritación intestinal, á causa de algunas lombrices, y la *quinina* no hizo otra cosa en este caso, sino complicarla y agravarla hasta la muerte.

Otro: Un chiquito hace *tres meses* que tiene diarrea, otorrea y ulceritas en la lengua. El médico le receta las consabidas astringentes y digestivas, bismuto y pepsina, y además, con un pincelito le manda cauterizar las úlceras con nitrato de plata.

El enfermito se retuerce con el dolor del cauterio, pero no mejora. Por fin se ensaya la homeopatía, y en *tres días* desaparecen, diarrea, otorrea y úlceras, y todo con un sólo medicamento bien elegido, que quitando la causa, hace que los efectos desaparezcan. *Sublata causa, tollitur effectus*.

El facultativo que tanto había batallado sin éxito, nunca tuvo la curiosidad de averiguar qué había producido el milagro.

Uno más: Dos muchachitas, como de siete á nueve años de edad, caen con la tifoidea. La una es tratada homeopáticamente y en tres semanas completas, se encuentra convalesciente, sin haberle dado un solo baño frío ni un grano de quinina, ni purgantes, etc. La otra, al cuidado de uno de los médicos de más fama, después de innumerables baños fríos, quinina y hasta *cloruro de cal* y sabe Dios cuantos antipiréticos, se agrava de tal manera, que llaman á otro facultativo, quien después de una larga y penosa batalla de varias semanas, la deja por fin en una larga convalescencia. Un pariente que ha presenciado los dos tratamientos, se entusiasma y escribe un gran artículo que... quedó inédito, tal es el profundo *respeto* que se tiene aquí por "La Facultad" y sus miembros.

Podría seguir citándole muchos casos más, pero baste decirle que si en lugar de tanta geringa y tanta droga activa, se sometieran nuestros pacientes á un tratamiento puramente espec-

T. Assmann & Co. GRAN SURTIDO ESPECIALIDADES BREVA KEYSTONE Y HARINA BRILLIANT

tante, el resultado no sería tan pésimo como el actual. En los campos tienen hoy los curanderos, lo que llaman "tiro seguro", y que seguramente lo han copiado de algún médico. Es una composición de sautonino, calomel y no recuerdo qué otro ingrediente, y lo recetan para las lombrices. Lo cierto es que resulta ser un verdadero "tiro seguro", pues por lo regular los chiquillos que lo toman, no vuelven á quejarse más ni de lombrices ni de ninguna otra cosa, quedando completamente tranquilos en el cementerio.

El cuerpo humano, especialmente en los chiquitos, es más delicado que el más fino reloj suizo, y necesita de los finos instrumentos homeopáticos para componerlo, en vez de las toscas herramientas de la herrería alopatía, pues son las fuerzas inteligentes y bien dirigidas, aunque pequeñas, y no la gran fuerza bruta, las que tienen mejor éxito en todo y por todo.

G. C. QUESADA M. D.

LA TELEGRAFIA SIN ALAMBRES

Dicen de Berlín que el profesor Slaby, uno de los sabios alemanes que más se han ocupado de la telegrafía eléctrica sin alambres, ha llamado la atención general de los técnicos, declarando quedar completamente probado por un sin número de experimentos, que la superficie de la tierra juega un importantísimo papel como conductora de las ondas eléctricas telegráficas, de las cuales hasta la fecha se había creído que era el aire atmosférico el único conductor.

Para demostrarlo aún más, ha construido el citado profesor una Tierra artificial que hace inmune á las influencias externas gracias á tener el suelo de su laboratorio completamente forrado de zinc y así estudia la transmisión de las ondas eléctricas en la superficie de su globo terráqueo.

NOTA

Conversando con una persona distinguida, que está muy al tanto de los asuntos pendientes entre la Compañía del Ferrocarril de Costa Rica y la "The United Fruit Co.", nos decía que debido á los manejos del gobierno con esta última, no queriendo dar cumplimiento al contrato celebrado entre el gobierno anterior y dicha compañía referente al muelle nuevo de Limón, no podría de ningún modo entrar en arreglos para arrendar y terminar el ferrocarril al Pacífico.

Muy sensible es en realidad que intereses particulares influyan de tal modo, hasta negar derechos adquiridos en virtud de contratos expresos; negativas que podrían acarrear dificultades internacionales si el gerente de la The United quisiera hacer efectivo el contrato por medio de la vía diplomática.

Si la memoria no nos es infiel, recordamos, según manifestación de esa distinguida persona, que por el contrato entre el gobierno y la The United se estipulaba que esta haría por su cuenta un buen muelle en Limón, el que pasaría á ser propiedad del Estado una vez concluido; que la The United construiría también por su cuenta un buen Hospital en ese puerto, el cual sostendrían después entre ambos

partes; y que en cambio el gobierno daría á la compañía libre paso al muelle para un tendido de rieles por 8a. avenida, pagando la The United á la Compañía del ferrocarril de Costa Rica una indemnización por el cruce de su línea.

Cumplido por parte de la Compañía el contrato en referencia, exigió, pues, ya de este gobierno lo consignado en los documentos del convenio. Pero lo que era natural esperar, no pasó.

El gobierno le dijo á la The United: quédese Ud. con su muelle, que si quiere libre paso á una vía férrea por las calles de Linón, no será por la 8a. avenida sino por detrás de las bodegas de la Aduana y mediante una indemnización de cien mil colones al mes.

Mr. Keith partió para Boston donde radica la The United Fruit Co., para ver la mejor manera posible de arreglar estas dificultades. Quiere primero agotar hasta el último recurso para zanjar esa cuestión, pues no desea comprometer al país en una reclamación diplomática Agradézcasele, pues, á Mr. Keith el que no se haya visto ya el país envuelto en un maremagnum á causa de intereses particulares encontrados. Costa Rica se beneficiaría grandemente si una Compañía tan poderosa por su riqueza, como la The United, se hiciera cargo del ferrocarril al Pacífico que tantos dolores de cabeza viene costando ya al gobierno y tanto dinero al país.

A buen seguro que dentro de un año, el agua que bate las costas del Pacífico, lamería los rieles de ese ferrocarril, hasta ahora inconcluso.

Triste fin de John P. Eagan!!

Su cadáver encontrado en la montaña.

Un individuo que acaba de llegar del General trayendo un cargamento de tabaco, contaba que en el camino y en el punto llamado el Cerro de la Muerte, vieron un cadáver tendido á un lado de la vereda que tenía parte del rostro cecido por los zopilotes.

Examinándole la ropa, encontraronle una cartera con algunos papeles que tenían el sello de la malograda Compañía Colonial de Préstamos y Depósitos, todo lo cual hace suponer que aquel cadáver sea el del señor John P. Eagan, quien iba de fuga buscando la costa, y de quien no se tiene noticia de que haya llegado á ninguna parte.

Entre aquellos papeles, había uno en forma de cartelón, con esta inscripción en inglés:

"Passenger, go and tell the people of San José that I died for having robbed the Colonial Company's money" (Pasajero, ve á decir á las gentes de San José, que he muerto por defraudar á la Compañía Colonial).

Luego, en otro papel, y en mal castellano, decía:

"Mi suplicar accionistas de la Colonial, comprar un corrona. Yo tiene seguridad de haber visto en la tienda Las Novedades de Manuel Romero, magníficas corronas para día de finados. Encargar una para mí y otra para Colonial de Préstamos."

Y terminaba con esta oración: "Perdónanos nuestras deudas, como nosotros perdonamos á nuestros acreedores".

Sección noticiosa

PARA EVITAR LA TIFOIDEA!!!

Cómprese, para construir, un bonito lote de 12 ½ por 50 varas, que se vende barato pero al contado, en el lugar más sano y pintoresco de San José. En la oficina de este diario informarán.

TIRANTÉZ.—Nos decían anoche en Cartago que el Sr. Gobernador tiene á todo el mundo metido entre un zapato. Que á varios individuos han conducido á "chirona" por que se han detenido á mirar el interior de una sala por las ventanas que dan á la calle; que á las 9 p. m. en punto, por orden del mismo, todo el mundo á..... y á acostarse.

DE LIMÓN.—Unas de las causas que más hacen insalubre á este nuevo puerto, son sin duda alguna, la falta de desnivel y agua de las cloacas, la falta de cumplimiento de una orden del Ministerio que prohíbe mantener en los solares de las casas barriles llenos de agua podrida, elemento magnífico donde el culex se propaga, la falta de aseo en el interior de las casas y más que todo falta de observancia de las leyes de policía, que prohíben el establecimiento de Hospitales en el centro de las poblaciones.

RETRETA.—Como á las ocho y media poco más ó menos fue suspendida momentáneamente la música que tocaba en el Parque Central, y violentamente expulsada á la calle toda la gente que se encontraba en la retreta. Se nos decía que esa suspensión obedecía á la gravedad de don Francisco María Iglesias, vecino del Parque, pero si nos explicamos la suspensión de la música por el motivo apuntado no creemos que á lo mismo obedezca la expulsión de las personas que silenciosamente y sin hacer escándalo se paseaban por las callecitas del parque.

De esta vez no se echó encima á nuestra sociedad la caballería, por que no existe; que si no..... ya veríamos.

Lo que ha adelantado la civilización en Puzuela!

DON RODOLFO ALVARADO se encuentra sumamente grave en Cartago. Se teme por su vida. Manifestamos nuestro sentimiento por tan grave enfermedad á su apreciable familia, y rogamos al cielo mejor pronto el apreciable Médico.

LA ENFERMEDAD violenta y peligrosa que tiene postrado en cama al respetable y distinguido anciano don Francisco María Iglesias ha consternado nuestra sociedad. Dos consultas de médicos se han verificado ya con motivo de las graves complicaciones de tan ilustre paciente.

CLUB "Unión Centroamericana".—Se están haciendo trabajos en esta capital, en el sentido de fundar un nuevo club que llevará por nombre Unión Centroamericana, cuyos miembros serán muchos de los centroamericanos residentes en este país, y los costarricenses que simpatizan con la unión de Centro América.

En Costa Rica de seguro que tendrá acogida la idea de Morazán, pues en este país hay bastantes que participan de ella.

ATROPELLO.—Injustificable es el atropello cometido como á las 12 del día de hoy, en la esquina del Hotel Imperial, en la persona de Darío Estrada, español y cajista de este diario, á vista y paciencia de tres agentes de policía uniformados y de otros más

sin uniforme, por el esbirro de "El Derecho", ayudado de dos más cofrades suyos. Hemos llegado al extremo que ya la policía sin uniforme, maltrata y atropella á cualquier individuo, sin fijarse si es ó no del país, pudiendo derrepente sobrevenir una reclamación.

Vale que en este caso, el Gobierno se atienda á que el cónsul de España no se preocupe gran cosa por los inte-

reses de los súbditos pobres de S. M. Alfonso XIII.

Las personas que se encontraban en el Imperial se indignaron al presenciar un atentado de esa naturaleza en plena población y por la policía de seguridad.

ENFERMA en Grecia, de cuidado, y á consecuencia de la caída, se encuentra doña Jesús de Soto, madre del aprecia merciante don Napoleón Soto mejor pronto son nuestros des

LA NACIONAL Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

Estamos en tiempos de economías. ¿Por qué aun las personas mas exigentes no pasan por el establecimiento de **ELOY GONZALEZ**

en la esquina N. E. del Parque Central á probar lo que elabora esta fábrica? Nada pierde el fumador con fumarse un puro ó un cigarrillo que se le obsequiará y queda convencido, que haciendo el paladar como se hace con el licor puede economizar muchos colones cada año.

Los dependientes están AUTORIZADOS para dar á cada cliente lo que le agrade como obsequio.

Gran surtido de mercaderías al alcance de todas las fortunas

MANUEL ROMERO

DE

Tienda de ALMACEN

GRAN ALMACEN DE E. PAGES & C.

— ANTES PAGES Hnos. SUCESORES —

ocupa los bajos de la casa que fue de J. R. R. TROYO cerca del Parque Nacional.

Tiene á la venta un gran surtido de mercaderías completamente frescas, como

GARBANZOS, AVELLANOS, ALMENDRAS, CONFITES, CIRUELAS ETC.

Acaba de recibir HIERRO ESMALTADO y LOZA FINA

— DE 1ª CALIDAD —



EGALO

Haremos un premio de.....
 \$100 al que nos pruebe científicamente, y nos presente otra muestra de Florida" ya sea del extranjero o de la América y a la extranjera que reúna las mejores condiciones tanto medicinales á higiénicas, como de agradableidad en su natural perfume que el "Agua de Florida de Tásies"

Los Srs. químicos al menos resolverán el asunto por medio de los análisis quedando el pago de estos á cargo de quien presente su competencia el "Agua de Florida" que menos valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de la Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional.

J. Tásies D.

Precios del "Agua de Florida de Tásies" 25 ojo más barata que la extranjera.

Fábrica; 200 varas al Sur del Colegio de Señoritas, Ordenes; por el apartado n° 153 San José.

Tip de "El Derecho"

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Quando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano. Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama :

Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia ?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cúralo-todos.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS' DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 6

TALLER DE EBANISTERIA DE JOAQUIN CHAVES S.

Se garantiza el empleo de las mejores maderas del país y el estricto cumplimiento en los trabajos que se le encarguen. Avenida Central, á 25 varas de la Esquina S. E. del Mercado

La Gran VIA

Siempre tiene un gran surtido de conservas, vinos y licores finos, á precios módicos.

La famosa CERVEZA AMERICANA Imperial Lager Beer

se vende en esta casa á C. 42 el barril de 10 docenas, y en Limón por los Sres. Felipe J. Alvarado & Co. á C. 39.

BREVA GLORIA Cigarrillos Murias y Partagás

Puros de la Habana, varias vitolas.

ABARROTOS EN GENERAL

UNA BUENA OCASION

Vendo ó doy en arrendamiento una finquita en Santiago de Cartago, por no poder asistir personalmente.

Consta poco más ó menos de 30 manzanas. Hay cultivadas 10 de caña de azúcar y siete de café con muy buena cosecha. Tiene una casa nueva de habitación y otra para mandador. Un trapiche completo con tres pañas y horno arreglado para el consumo del bagazo.

Clima excelente y tierra sumamente fértil.

ANGEL M. VELAZQUEZ

San José 7 de Octubre de 1903.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO
 PUNTES DE EXTENSION

Estos puentes de oro y porcelana son el último adelanto del ARTE DENTAL. Todas aquellas personas que han perdido todas sus muelas posteriores y que por ese motivo no pueden usar dientes artificiales debieran hacer una visita en la oficina del Doctor E. A. Friis especialistas en esta clase de trabajo.

Extracciones sin dolor

OFICINA: contigua á la Botica Francésa frente la Parque Central
 OHRAS de despacho de 8 a. m. á 5 p. m.

CICLON

Don Ramón Muñoz ofrece al público café de 12:30 de excelente calidad arióz carolina y del país de diferentes clases blanco y limpio, sal fina y pura, azúcar de 19:30 de la Unión de Grecia y el artículo del mejor que se conoce en el país y demás mercaderías de excelente calidad, y á precios de situación se expende en su establecimiento del Mercado.

VENDO

puestos en cualquier parte de la República, pantalones, camisetas, calzoncillos, vestidos para niños de

\$ 14-00 docena hasta \$ 25-00

Además, acepto solicitudes especiales, ofreciendo muestras de la calidad de los géneros donde las pidan, y el mejor cumplimiento posible. ANTONIO ARGUEDAS.

Dr. Julio Borbón
 MÉDICO Y CIRUJANO
 Despacha en la Botica de EL COMERCIO